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一、教會是福音的見證人 

基督的教會是福音的使者，出口，見證人，詮釋者，也是守護者。教會是因

福音而誕生；因福音而存在；也因福音而繼續向世界發聲，並在任何環境中向世

人傳揚上帝藉基督成就的救贖，並祂愛世人的好消息。 
 

二、福音是核心信息 
福音是關乎上帝如何拯救罪人的奇妙計畫，它與基督的降生，受死與復活有

分不開的關係。福音是上帝構想的，預備的，也是祂親自成就的。事先，上帝沒

有與任何天上的使者，也沒有與地上的任何人商量。上帝拯救世人的計畫，只有

三位一體內部的每一個成員知道，每一成員皆參與。當這計畫逐步開始進行，祂

才一點一滴的啟示給以色列人的先祖及舊約的先知。上帝的整個啟示與救贖計畫

都集中在耶穌基督這個焦點，祂是福音的起頭，也是福音的成全。當救贖之功完

成後，祂賜下聖靈差遣祂的們徒，也是後來的教會，向地極，向萬民傳揚祂救世

人的福音。 
 

三、使徒保羅所經歷及認識的福音 
使徒保羅原本是一位為耶和華的律法大發熱心的猶太教徒。他起初相信耶和

華的律法不但可以遵守，而且還可以透過遵行律法得上帝悅納。一直到他在大馬

色路上，遇見復活主以後，他才驚然發現，過去他所做的一切，都是想藉自己的

努力與善行，在上帝面前邀功，建立自己在上帝面前的身份，鞏固自己的地位，

提昇自己的價值。在蒙基督光照之前，他對自己的盲目、狂熱、驕傲、自信一無

所知，自以為向上帝大發熱心，勇往直前，絲毫不知道自己所做的都出於肉體、

血氣，都為了要在同儕當中，在上帝面前得獎賞，獲青睞。保羅所極力強調的是，

我們若想建立自己的義，就無法明白，也不會珍惜看重上帝所賜，唯獨來自基督，

來自恩典的義。這義是白白的，也是無價的。這義是屬於上帝，來自基督，是祂

用自己的身體寶血，用祂的生命做贖價而為我們換得的義。這義是外來的，陌生

的，全然是上帝的恩典禮物，完全是我們所不配得的也無法用任何努力，善功或

代價換取的。被稱為義的人，上帝不再看他為有罪，或被定罪的人，而是罪得赦

免，能夠自由安心在基督裡來到上帝面前，住在上帝家裡，獲得聖靈居住在他裏

面，對上帝，對祂的愛及與上帝的關係有確切認識與把握，因此，每天每時每刻

都因基督的緣故享有上帝所賜的一切恩典福份，作一位靠主喜樂，為主而活的

人，凡事見證基督，造就鄰舍，榮耀上帝。 
這樣的福音對無法靠自己力量與上帝和好的人實在是天外之音，是好得令人

興奮雀躍，寶貴得叫早期的門徒不惜赴湯蹈火，甚至連付上自己的性命也甘願的

好消息。上帝就把這樣的福音，如此動人好的消息託付給祂的教會，甚至賜下聖

靈的大能，使基督的門徒在傳揚見證這樣的好消息時，聖靈就在聽福音的人心中

動工，作光照，定罪、審判的工作、幫助人把注意力集中在上帝的羔羊，天父的
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獨生子耶穌基督的身上，讓罪人因信靠祂，罪得赦免，被稱為義，領受聖靈，成

為上帝自由蒙愛的兒女，基督身體上的肢體，並上帝家裡的人。 
 

四、福音是一顆無價的珍珠 
福音就是一顆無價的珍珠。正如主耶穌在馬太 13 章所說的，一個發現這樣

珍珠的人，他會變賣所有，為要獲得這顆珍珠，這就是保羅的經歷，「我為他（基

督）已經丟棄萬事，看做糞土，因我以認識主耶穌基督為至寶。」（腓三：8） 
 

五、無價的珍珠如何遭埋沒？ 
很難想像，這麼好，這麼珍貴的福音到中世紀的教會，居然因強調人的參

與，教會的角色，聖徒的善功而遭扭曲，被移花接木，最後甚至被埋藏了幾乎有

千年之久！中世紀的教會把真正的福音隱藏起來，在崇拜、彌撒，及講壇上傳講

的是另一個福音，其實不是福音，而是人的努力與教會的功勞。以致到了 16 世

紀，就在路德的時代，福音不再是白白的恩典，無條件的禮物，而是需要用人的

努力與教會的功勞爭取換來的。簡單的說，福音在中世紀被律法化，善功化了。

在與上帝的關係上，教會的重點已經不放在上帝為不配的罪人已經成就了什麼，

要白白賜給罪人的是什麼；而在罪人要怎樣修行，怎樣努力，怎樣與教會配合，

才能進到最有利的位置，以爭取上帝的恩寵。教會的光景到了這種地步，使中世

紀教會中的信徒不但沒有把握來到上帝面前，更沒有把握怎樣保持人與上帝之間

的關係。他們甚至到了一個地步，因恐懼上帝，所以不希望上帝靠近他們。他們

把靈命的事，未來的歸宿，全部交給教會代理，讓教會、神職人員代替他們做他

們應該做的一切事，以為只要把有關靈魂的一切事交托給教會，就可安枕無憂了。 
 

六、路德發現福音的艱辛歷程 
為了尋找到一位有恩典有憐憫的上帝，路德試過當時教會教導的種種修行

方法，那些方法都不斷把他逼到同樣的一條死路上，使他無法逃脫上帝的震怒與

律法的審判。最後他蒙主特別光照與憐憫，終於發現久被埋藏，甚至被中世紀天

主教視為異端之因信稱義的福音。此發現使他如獲至寶，良心的陰霾ㄧ掃而空，

心靈獲得莫大的平安與釋放，讓他不再恐懼上帝，反而能依照上帝所賜的話語，

就是祂賜的所應許，敬畏敬愛，並喜樂倚靠祂。 
 
七、福音的教會（Evangelical Church）如何保存及傳承福音？ 

在福音真理的發現上，當路德看見他敬愛的教會所教導的，竟與聖經的啟示

相違，因此他誠懇把所看見的向教會，也向當時的大眾提出，盼望教會能糾正錯

誤，回歸真理。沒想到，當時的教會，不但不承認錯誤，反而逼迫路德，要他收

回著作及放棄見解，最後把路德逼上梁山，驅逐他出教。 
被逐出天主教之後，路德著手建立德國的福音教會（Evangelical Church）。

福音教會建立時，百廢待興，包括崇拜儀式，音樂、信仰的導正與教導都必須立
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刻進行。路德一切的興革教導都持守一個不變的原則，就是如何見證及貫徹因信

稱義的福音，使人人能享有因基督救贖的純粹恩典與真正自由，使人人都恢復君

尊的祭司身份，能運用，發揮聖靈所賜的恩賜，過愛鄰舍，造就人，榮耀上帝的

生活。 
 

八、小問答是一粒見證福音的瑰寶 
路德是在 1529 年出版大問答與小問答，。在這之前，他從 1516 年起，用

了 13 年時間陸續傳講有關十誡，信經，主禱文及洗禮，聖餐的信息。他的大問

答是為傳道人預備的；小問答是為家長，小孩及一般信徒而寫的。大問答包括十

誡、信經、主禱文、洗禮與聖餐；小問答除以上五項外，還加進認罪與赦罪，家

庭用禱文與信徒本分。 
十誡、信經、主禱文，及洗禮與聖餐是最早的教會學道班使用的教學綱要。

在教導初信者進入信仰初階，我們不能使用新舊約 66 卷，總共近 1500 頁的全部

聖經。耶穌復活後，差遣門徒往普天下去，使萬民作祂門徒，叮嚀他們：「凡我

所吩咐你們的，都要教訓他們遵守，我就常與你們同在，直到世界的末了。」「凡

我所吩咐的」應包含什麼？所吩咐的，不但要「教導」─教導的正確；還要「遵

守」─確實地遵守。換句話說，除傳福音之外，我們有沒有進行門徒訓練嗎？我

們做門徒訓練時，使用什麼課程？課程的內容包含什麼？我們的門徒訓練做得紮

不紮實？ 
我們看到許多教會的學道班或受洗班，都教導基要真理。但我們也注意到

所教導的基要真理，有不少偏失。舉例來講，學道班所教的偏重基督徒的生活，

偏向律法的教導。不太注重初信者對福音，尤其因信稱義福音的瞭解與把握。其

次，許多學道班的課程中十分忽略對聖禮的瞭解及崇拜的教導。 
路德的著作汗牛充棟，但在一篇小冊子裡能把福音的精華匯聚起來，使大

家對教會的根基所在，可以一目了然的，也只有小問答一書 1。路德自己老年時

回顧他一生的著作，他認為其他書都可以付之一炬，只求上帝保守這本小書，因

為它實在是從聖經萃取的精華，保存了福音最珍貴的核心。小問答之所以歷久不

衰，因為它是一本能帶領初信者領會福音的寶典。它也是「改教運動的一棵閃耀

的寶石。」2史學家蘭克說，「使用這本書靈修，對其中的教導堅守不渝的人有

福了。因他無論何時均擁有不可磨滅的安慰，真理之光隱藏其中能滿足最聰明的

人。」3

路德自己非常看重小問答，他說，「至於我自己，我要說，我也是博士和

傳道人，…然而，我還像小孩般學問答。早晚有時，我就逐字閱讀主禱文，十誡，

信經和一些詩篇等。我每日仍須繼續研讀，可是還不能從心所欲，所以我還必須

作孩子，做小問答的學生，這也是我所樂意的。」

 

4

                                                 
1 馬丁路德著，鄧肇明譯，基督徒大問答（香港：道聲出版社，1972），1-2 頁 

 

2 綏德如坡著，戴德仁譯，基督徒要學解釋（香港：道聲出版社，1981,十版）：1 頁 
3同上註  
4 基督徒大問答（道聲，1972），4 頁 
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他也勸勉我們不要以為自己聰明過人，小問答的內容只要稍讀一遍就可以

擱在一旁。他鼓勵我們「若每日閱讀小問答，在思想言語中反覆練習還是能在其

中找到許多好處。藉這樣的閱讀，反思和談論，聖靈就與我們同在，賜給我們更

多的亮光和熱誠，使我們每日更能領會和深入研究。」5最後路德也說，研讀神

的話，複習小問答是對抗魔鬼，世界、情慾、與所有邪情雜想的最佳利器。6

 
 

九、如何善用小問答栽培信徒見證福音？ 
我們都知道每一個基督徒都應該傳福音，為福音作見證。但真正在傳福音

的時候，恐怕很少人甚至傳道人，曾仔細，坦誠，深入地反省我們所傳的福音是

什麼樣的福音？我們所傳的福音是否忠於聖經所教導，使徒保羅所強調，馬丁路

德所重新發現的福音嗎？我們有沒有把福音的內容沖淡了，甚至竄改了？我們有

沒有把福音的焦點就是基督的受死與復活模糊化或商品化了？ 
今日的教會，就像改教運動時代的教會一樣，需要再度檢討我們對福音的

了解。重新評估我們的信徒，我們的兒女對福音有怎樣的認知與把握？他們能不

能忠實地，充滿喜樂與信心地把這顆無價的珍珠，就像路德小問答裏所保存的，

清晰有力地介紹給還沒有認識耶穌基督，經歷福音的恩典及大能的人。如果我們

還不能，那重新回到把福音保存的最完整，呈現得最生動的路德小問答是一個好

的開始，也可能是一個影響深遠的開始。 
 

                                                 
5 同上註 
6 同上註，5 頁 


